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Количество граждан, которых за-
тронет монетизация льгот, составля-
ет в нашей области более 207 тысяч 
человек, в том числе 106 тысяч феде-
ральных льготников и 101 тысяча об-
ластных. К последним отнесены ве-
тераны труда, труженики тыла, жерт-
вы политических репрессий, ветера-
ны труда Орловской области, члены 
многодетных, приемных и опекун-
ских семей.

 Своим правом на получение ком-
пенсации по состоянию на 1 января 
2010 года воспользовались пример-
но 98% граждан. Некоторые льготни-
ки отказались от представления до-
кументов, необходимых для назначе-
ния и выплаты компенсации, некото-
рые не воспользовались этим пра-
вом по иным причинам. Компенса-
ция этим лицам пока не установлена. 
Обратиться с заявлением о предо-
ставлении ЕДК можно в любое время 
без ограничения каким-либо сроком. 
Компенсация будет выплачена граж-
данину с 1 января 2010 года.

В январе льготники получили кви-
танции без предоставления скидки 
по оплате жилого помещения и ком-
мунальных услуг. В настоящее время 
осуществляется выплата ЕДК вместо 
льгот. Следует отметить, что реали-
зация второго этапа монетизации 
льгот в нашем регионе вызвала мас-
су вопросов у жителей области. На 
самые распространенные из них от-
вечают начальник управления соци-
альной защиты населения департа-
мента здравоохранения и социально-
го развития Орловской области 
Т.А. Воробьева, заместитель началь-
ника управления Г.А. Дергачева, на-
чальник отдела субсидий и мер соци-
альной поддержки в сфере жилищно-
коммунальных услуг Д.В. Бастова.

— Как будет рассчитываться 

денежная компенсация?

—  Основной принцип установле-

ния компенсации — это полное воз-
мещение гражданину ранее предо-
ставлявшихся льгот в виде денежно-
го эквивалента. Расчет компенсации 
осуществляется в индивидуальном 
порядке для каждого конкретного 
гражданина.  На сумму компенсации 
влияют следующие факторы: льгот-
ная категория, общая площадь зани-
маемого жилого помещения, состав 
семьи, перечень и объем потребляе-
мых коммунальных услуг, стоимость 
этих услуг (тарифы) и установленные 
законодательством нормативы пот-
ребления.

— На основе каких данных про-

изводится расчет суммы ком-

пенсации? Должен ли гражда-

нин ежемесячно представлять 

квитанции о произведенных 

платежах в органы социальной 

защиты населения?

— Определение суммы компенса-
ции основано на сведениях жилищ-
но-коммунальных организаций о на-
численных платежах за месяц, пред-
шествующий периоду установления 
компенсации. В соответствии с ут-
вержденным порядком информация 
на электронных носителях поступает 
к нам для обработки непосредст-
венно от организаций — поставщи-
ков услуг. Следует акцентировать 
внимание на том, что получение ука-
занной информации возможно толь-
ко месяцем позже, по факту предо-
ставления услуги. Так, сведения от 
организаций по начисленным за ян-
варь платежам органы социальной 
защиты населения получат после 15 
февраля.

— Тогда поясните: как был про-

изведен расчет суммы компен-

сации, выплачиваемой в янва-

ре?

— В целях смягчения нежелатель-
ных для льготника негативных мо-
ментов, связанных с ломкой привыч-
ного механизма предоставления 
льгот, кроме того, совпавшей с повы-
шением тарифов на жилищно-ком-
мунальные услуги, было принято ре-
шение осуществить авансовую вы-
плату компенсации уже в январе. С 
учетом установленного срока полу-
чения информации расчет компенса-
ции был произведен по данным орга-
низаций за ноябрь прошлого года.

— Означает ли это, что сумма 

к о м п е н с а ц и и ,  п о л у ч е н н а я 

льготником в январе, будет ни-

же, чем положенная, и в какой 

мере?

— Действительно, выплаченная 
сумма не будет в полном объеме пок-
рывать расходы гражданина на опла-
ту льготной части январских квитан-
ций. Разница между объемами этих 
двух показателей обусловлена ро-
стом тарифов и составит в среднем 
от 10 до 20 процентов. Мы планиру-
ем произвести корректировку сумм 
компенсации и возместить гражда-
нам недоплаченные суммы в конце 
февраля.

— Многих инвалидов, прожива-

ющих в приватизированных 

квартирах, тревожит ситуация, 

связанная с отменой льгот по 

оплате жилья. Кроме того, не-

которые организации в квитан-

циях указывают задолженность 

по оплате этой услуги за про-

шлое время. Поясните ситуа-

цию.

— Федеральным законом «О со-
циальной защите инвалидов в Рос-
сийской Федерации» льгота по опла-
те жилья предоставлена только инва-
лидам и семьям, имеющим детей-
инвалидов, проживающим в домах 
государственного или муниципаль-
ного жилищного фонда. Поэтому де-
нежная компенсация устанавливает-
ся только на оплату коммунальных 
услуг, скидка в оплате которых пре-
доставляется независимо от вида 
жилищного фонда.

Что касается взыскания с инвали-
дов задолженности за прошлое вре-
мя, этот вопрос относится к компе-
тенции жилищных организаций.

Отметим, что расчет ежемесячной 
денежной компенсации осуществля-
ется по наиболее выгодным для 
льготника основаниям. Например, 
пенсионер по старости является ве-
тераном труда и одновременно чле-
ном семьи, имеющей в своем соста-
ве ребенка-инвалида. Семья в соста-
ве трех человек проживает в прива-
тизированной квартире общей пло-
щадью 45 квадратных метров. Меры 
социальной поддержки по оплате 
коммунальных услуг (водоснабже-
ния, водоотведения, газа и электро-
энергии) указанному льготнику вы-
годнее получить по Федеральному 
закону «О социальной защите инва-
лидов в Российской Федерации» как 

члену семьи, имеющей ребенка-ин-
валида, без ограничения нормати-
вом потребления, чем как ветерану 
труда в пределах норм в соответст-
вии с законом «О социальной подде-
ржке ветеранов в Орловской обла-
сти». Права на скидку в оплате жило-
го помещения льготник по указанно-
му основанию не имеет. Данная льго-
та может быть предоставлена ему 
как ветерану труда.

В этом случае ежемесячная де-
нежная компенсация будет рассчи-
тана льготнику по двум основаниям: 
составляющая по оплате жилья — как 
ветерану труда на общую площадь 
жилого помещения, приходящуюся 
на его долю (то есть на 15 квадрат-
ных метров); составляющая по опла-
те коммунальных услуг — как члену 
семьи, имеющей ребенка-инвалида, 
без каких-либо ограничений. Указан-
ная часть будет учтена в сумме ком-
пенсации, установленной ребенку-
инвалиду.

— Какие сведения  содержатся 

в  выплатном  документе?

— С января этого года доставка на 
дом гражданам суммы  ЕДК осущест-
вляется по новому выплатному доку-
менту — на основе электронного до-
кументооборота между Управлением 
Федеральной почтовой связи, Соци-
альным коммерческим банком и ор-
ганами социальной защиты населе-
ния. В выплатном документе указана 
не только общая сумма компенса-
ции, но и ее составляющие части по 
конкретным услугам. Кстати, граж-
данин по своему желанию может из-
менить выбранный им способ до-
ставки ЕДК (по почте или через банк). 
Для этого ему нужно будет обратить-
ся в отдел социальной защиты насе-
ления по месту жительства.

— Если все-таки гражданин 

изъявит желание уточнить пра-

вильность расчета суммы ком-

пенсации, где и в какое время 

это можно сделать?

— Получить ответы на все возни-
кающие вопросы по порядку уста-
новления и выплаты компенсации 
можно в органах социальной защиты 
населения по месту жительства. С 18 
января текущего года установлен 
удобный для граждан режим работы 
соответствующих служб — с 8 часов 
утра до 19 часов вечера.
Подготовила Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

С 1 января 2010 года в 
нашей области 
осуществлена монетизация 
льгот в сфере жилищно-
коммунальных услуг. Право 
на получение ежемесячной 
денежной компенсации 
(ЕДК) имеют все категории 
граждан, которым в 
соответствии с 
федеральным и областным 
законодательством 
установлены меры 
социальной поддержки по 
оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг.

Монетизация льгот: второй этап
АКТУАЛЬНО

На этой неделе в газете 
«Красная строка» было 
опубликовано  письмо, под-
писанное предпринимате-
лями с этого рынка,  в кото-
ром написано, что област-
ная власть якобы не пред-
принимает никаких шагов, 
чтобы им помочь. В связи с 
этим некоторые эксперты 
высказывают предположе-
ние, что тревога этих тор-
говцев может кем-то спе-
циально подогреваться: из-
вестно, какое событие ско-
ро грядет в Орле.

Позавчера группа пред-
принимателей с крытого 
рынка «Орловская Нива» 

снова пришла на порожки 
здания областной админи-
страции. В тот же день за-
меститель председателя 
правительства Орловской 
области, руководитель бло-
ка финансово-экономичес-
кого развития Ю.Н. Пара-
хин побывал на этом рынке.

— Я занимаюсь этой про-
блемой с конца прошлого 
года, когда она только воз-
никла, — рассказал нашей 
газете Юрий Николаевич, 
которого мы попросили 
прокомментировать ситуа-
цию. —  И уже тогда в этом 
кабинете совместно с собс-
твенником данного рынка, 

управляющей компанией 
мы приняли решение, что в 
ближайшее время (это пер-
вый квартал 2010 года) ни-
чего на  крытом рынке 
«Орлов ская Нива» меняться 
не будет. 

11 января с предприни-
мателями рынка встречал-
ся первый заместитель гу-
бернатора и председателя 
правительства Орловской 
области Б.М. Коновалов. 
Позавчера собственники 
рынка уже в присутствии 
Ю.Н. Парахина снова сказа-
ли предпринимателям, что 
до первого апреля ничего 
меняться не будет. Пред-
приниматели могут всё это 
время спокойно работать. А 
затем им предложат анало-
гичные рабочие места в со-
седнем здании — в торго-
вом комплексе «Орловская 
Нива», где раньше был про-
довольственный магазин.  
Сейчас там ведется ак-
тивная работа по обору-

дованию торговых мест. 
В связи с чем возникла 

необходимость такого пе-
ревода? Здание крытого 
рынка «Орловская Нива» 
было построено почти де-
сять лет назад. И, как сооб-
щил нам Ю.Н. Парахин, у 
этого здания есть ряд 
серьёзных технических про-
блем: с электроэнергией, 
отоплением, канализацией. 
Оно нуждается в реконст-
рукции с технической сто-
роны. Здание до сих пор, 
например, отапливается 
электроэнергией, что суще-
ственно увеличивает затра-
ты на его содержание и ска-
зывается на размере арен-
дной платы предпринима-
телей. Необходимо переве-
сти отопление на более де-
шевое — газовое. Для того 
чтобы осуществить капи-
тальный ремонт этого зда-
ния с элементами реконст-
рукции, и предполагается 
перевод торговавших здесь 

предпринимателей в дру-
гое помещение. Это и в их 
интересах, ведь от состоя-
ния технических сетей за-
висят безопасность и  сте-
пень комфортности   их ра-
боты. 

При этом все рабочие 
места предпринимателей, 
как подчеркнул Ю.Н. Пара-
хин, будут сохранены. 

 Областная власть заин-
тересована в развитии 
предпринимательства, в 
спокойной и созидательной 
обстановке в нашем регио-
не. Предприниматели этого 
рынка могут быть уверены в 
строгом соблюдении зако-
на по отношению к ним и в 
уважении их интересов об-
ластной администрацией, 
отметил Ю.Н. Парахин.

Как нам стало известно, 
правительство Орловской 
области настойчиво реко-
мендует руководству торго-
вого комплекса «Орловская 
Нива», куда предлагается 
перейти этим предприни-
мателям, снизить для них 
арендную плату.

Людмила СТАВЦЕВА. 

Рабочие места предпринимателей будут сохранены
В конце прошлого года возник повод для 

беспокойства у предпринимателей, 

работающих на крытом рынке «Орловская 

Нива», что находится на улице Лескова в Орле. 

От человека к человеку (а здесь около 300 

рабочих мест) стала передаваться тревожная 

новость: «Слышали, что нас выгоняют отсюда, 

выбрасывают на улицу, как же мы будем жить?» 

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Итак, кто они, эти самые кре-
диторы? И могут ли они быть  
связаны с политическими сила-
ми, действующими на выборах 
мэра города в Орле? Состав 
совета кредиторов известен. В 
их числе налоговая инспекция и 
городские теплоэнергетики. 
Тут все понятно, тут — без по-
литики. Однако решающая роль  
в совете принадлежит вовсе не 
им. Больше всего БПХ должно 
ООО «Консалт-плюс» — част-
ной фирме. Эта фирма имеет и 
решающий голос в совете кре-
диторов. Но как случилось, что 
социально значимое муници-
пальное предприятие стало за-
висимым от частника? А вот эта 
история — не без вопросов. 
Причем ход ее напрямую зави-
сел от «красной мэрии» Касья-
нова, и импульс она получила  с 
приходом его к власти в Орле. 

Наверное, тем, кто четыре 
года назад под красными зна-
менами дружно шел голосовать 
за  Касьянова, и в страшном сне 
не могло привидеться, что уже 
через полгода на огромный му-
ниципальный имущественный 
комплекс наложит лапу част-
ник. Да как наложит! Виртуоз-
но, изящно, «по-тихому», и из-
держки при этом будут «копе-
ечные». Депутаты узнали обо 
всем постфактум. Их громкие 
протесты и официальные жало-
бы ни к чему не привели. Уго-
ловное дело, которое на днях 
передано из СУ СКП РФ по Ор-
ловской области в суд, касает-

ся лишь небольшой части акти-
вов МУП «БПХ» — продажи бани 
№3 (не самый лакомый кусок 
для акул от частного бизнеса). 
Один из обвиняемых по делу — 
бывший заместитель бывшего 
мэра Касьянова А.И. Горбачев. 
Второй — его подручный 
В.И. Зубов. Однако следовате-
ли так и не смогли привлечь 
Горбачева  за другое — за ту ис-
торию трехлетней давности с 
продажей частнику основной 
доли задолженности МУП «БПХ» 
по «скандальному» курсу 1 к 16.

Началось все сразу после 
прихода к власти в городе 
А.А. Касьянова. Почти одновре-
менно на нескольких муници-
пальных предприятиях нача-
лись процедуры банкротства. 
Но ни в одном из них скандалов, 
подобных «банному», не было.

Факты таковы. Ключевые со-
бытия произошли летом 2006 
года.  26 июня — сразу два. Во-
первых,  руководство МУП 
«БПХ» обратилось в арбитраж-
ный суд Орловской области с 
заявлением о признании пред-
приятия несостоятельным (бан-
кротом). И в тот же день судеб-
ный пристав-исполнитель вы-
несла постановление о переда-
че задолженности (права тре-

бования денег) банно-прачеч-
ного комбината на аукционные 
торги. Арбитражным управляю-
щим был назначен тогда нико-
му не известный А.И. Горбачев.

Долг  БПК на сумму 16 мил-
лионов 685 тысяч рублей перед 
другим муниципальным пред-
приятием — «Орелгортепло-
энерго» — был арестован по 
исполнительному производ-
ству судебным приставом ше-
стью месяцами ранее, но даль-
ше ареста дело не пошло. По-
чему? Так или иначе многие 
оценивают синхронность дей-
ствий руководства БПК и при-
става-исполнителя Тер-Степа-
новой (не так давно осуждена 
за другое) неоднозначно. 

Через полтора месяца, 8 ав-
густа, долг предприятия был 
продан частному лицу, гражда-
нину А.П. Прыткову, за 1 милли-
он 118 тысяч рублей. И вскоре 
перепродан фирме ООО «Кон-
салт-плюс».   Деньги, получен-
ные от сделки на аукционе, бы-
ли распределены между ОАО 
«Орелоблгаз» (500 тысяч руб-
лей) и службой судебных при-
ставов (600 тысяч). В казну го-
рода не поступило ни рубля. Го-
родские теплоэнергетики тоже 
остались с носом. 

Именно после этой истории 
ООО «Консалт-плюс» стало 
счастливым обладателем боль-
шей части (73,6%) внесенной в 
реестр кредиторской задол-
женности БПХ, имевшего мощ-
ный хозяйственный комплекс. 
Одно лишь здание бани №1 
(площадь — 3800 квадратных 
метров) с бассейном, саунами, 
люкс-номерами и общими пар-
ными чего стоит!  

Примечательно, что карьера 
«протеже» Касьянова Горбаче-
ва в мэрии сразу после работы 
арбитражным управляющим по  
банкротствам четырех орлов-
ских предприятий (МУП «БПХ», 
ЖРЭУ №1 и №3, МУП «ДЭУ»)  
была прямо-таки головокружи-
тельной. Начал он не с рядово-
го специалиста и даже не с ве-
дущего, а сразу стал начальни-
ком созданного тогда управле-
ния — по нацпроектам. А всего 
лишь через семь месяцев он 
стал заместителем мэра, кури-
рующим важнейший комплекс 
— имущественный.  

 — Я тот, кто отвечает за ба-
ни, —  заявил Горбачев на засе-
дании специальной комиссии 
горсовета в январе 2007 года 
перед самым поступлением на 
муниципальную службу. 

Горбачева прокуроры боль-
ше года безуспешно пытались 
отрешить от муниципальной 
должности. Прокуроры ставили 
в вину бывшему заму мэра то, 
что он, являясь муниципальным 
служащим, одновременно был 
и в составе учредителей ком-
мерческой фирмы. Это нару-
шение закона. Связи тут с банк-
ротством МУП «БПХ» вроде бы 
никакой. Но привлекает внима-
ние то, что прокурорское про-
тивостояние с Горбачевым по 
времени совпадает с рассле-
дованием уголовного дела, свя-
занного с продажей активов 
банно-прачечного комбината. А 
свидетелем на судебном про-
цессе по иску прокуратуры у 
Горбачева был В.И. Зубов. Те-
перь друзья и под судом вме-
сте — за третью баню.  По вер-
сии обвинения, продажей бани 
муниципальному образованию 
«Город Орел» нанесен ущерб в 
размере около 10 миллионов 
рублей. Ровно столько Горба-
чев заплатил за то, чтобы его 
выпустили под залог в ходе 
следствия.

Есть ли связь между весьма 
интересным выбором времени 
для заседания совета кредито-
ров МУП «БПХ» и избиратель-

ной кампанией, об этом судить 
читателю. Но в таких историях 
в первую очередь принято за-
давать вопрос: кому это выгод-
но? Ответ на него очевиден. 
Хотя не сомневаюсь,  что 
«искров ские» журналисты 
предложат другую оценку со-
бытий. Я даже знаю какую: ба-
ни обанкротились, потому что 
депутаты-единороссы в горсо-
вете вовремя не подняли тари-
фы на услуги БПХ. Так уже пи-
сала в «Орлов ской искре» Ва-
лентина Остроушко — бывший 
советник бывшего мэра Касья-
нова, получавшая за свои сове-
ты немалые деньги на муници-
пальной должности. Впрочем, 
кому тут непонятно, что глав-
ные выгодополучатели как по-
литических, так и вполне мате-
риальных дивидендов находят-

ся уж точно не в «Единой Рос-
сии». 

А само БПХ уже четыре меся-
ца как банкрот реальный. Арбит-
ражный суд Орловской области 
9 сентября прошлого года изме-
нил статус муниципального 
предприятия. Теперь оно не 
просто должник, в отношении 
которого ведется длительная 
процедура, предусмотренная 
Законом  РФ «О несостоятель-
ности (банкротстве)», а именно 
банкрот — объявлено конкур-
сное производство (распрода-
жа имущества). Однако арбит-
ражный суд Орловской области, 
ссылаясь на федеральный за-
кон, принятый в декабре 2008 
года, счел возможным предпри-
ятие не останавливать ввиду его 
социальной значимости. И не 
будь этого закона, кто  знает, что 

сегодня было бы в орловских 
банях. Торговые центры или до-
рогие SPA-салоны? 

Вот такую свинью подложи-
ла команда Касьянова любимо-
му городу. И еще один интерес-
ный момент. В ходе следствия 
по делу Горбачева «Орловская 
искра» была одним из ярых его 
защитников. Защищала газета 
и Валентина Остроушко «талан-
тливого управленца» и тогда, 
когда прокуратура пыталась от-
решить Горбачева от муници-
пальной службы из-за наруше-
ния им закона. Впрочем, то же 
самое делала «Орловская иск-
ра» в ходе длительного судеб-
ного разбирательства по ново-
чебоксарскому делу А.А. Касья-
нова, даже когда он, ударив-
шись в бега, позорно прятался 
от правосудия. 

 И что теперь? За «Искру» не 
стыдно? 

Мне стыдно. А вся надежда 
теперь уже не на «красных ис-
кровских капитанов», а на гу-
бернатора и правительство Ор-
ловской области. Первый заме-
ститель губернатора Б.М. Ко-
новалов вчера на совещании 
прямо и жестко заявил, что об-
ластные власти предпримут все 
необходимые шаги для того, 
чтобы вернуть бани в муници-
пальную собственность. Один 
из таких шагов — обращение в 
прокуратуру — был сделан  сра-
зу.  Бани будут работать, не-
смотря на то, что срок конкурс-
ного производства заканчива-
ется совсем скоро — 9 марта.

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Предвыборный «сюрприз»?

— Ни для кого не секрет, что аг-
ропромышленный комплекс пере-
живает нелегкие времена. Жите-
лям больших и малых сел и дереву-
шек приходится решать уйму жи-
тейских проблем, — говорит на-
чальник управления сельского хо-
зяйства и продовольствия админи-
с т р а ц и и  М ц е н с к о г о  р а й о н а 
А.М. Романов. — Одна из наиболее 
острых — проблема занятости 
сельского населения. Развитие ма-
лого бизнеса, организация самоза-
нятости — вот наиболее действен-
ные пути снижения безработицы, 
повышения благосостояния селян. 

Крестьян и сельхозпроизводите-
лей не интересуют оффшоры и 
фьючерсы. Одним необходимо най-
ти рынки сбыта для своей продук-
ции и получить хоть небольшую при-
быль. Другие хотят иметь возмож-
ность приобретать качественную 
продукцию по реальным ценам. А 
сельхозкооперативы удовлетворя-
ют интересы и тех, и других. 

Например, всего полгода рабо-
тает производственно-потреби-
тельский кооператив «Аниканово», 
а жители ряда сел и деревень рай-
она уже отмечают плюсы от его со-
здания. В свою очередь члены ко-
оператива вместе с председателем 
С.М. Мошковым, ощутив, что от-
крывающиеся перед ними перспек-
тивы — это реально достижимые 
цели, уже строят новые, далеко 
идущие планы.

— Восемь лет назад я начал ра-
ботать в бизнесе, — рассказывает 
предысторию создания кооперати-
ва Сергей Михайлович. — Но толь-
ко в последнее время, когда из га-
зет узнал о государственной под-
держке малого предприниматель-
ства, родилась идея создать свой 
кооператив. Нашлись  единомыш-
ленники, поддержали и члены се-
мьи. Выбрали сельскохозяй ст-
венное потребительское направле-
ние. В районном центре занятости 
населения одобрили наш бизнес-
план, оказали финансовую подде-
ржку. Так, в середине июля прошло-
го года заработал кооператив «Ани-
каново». 

Одним из направлений своей 
деятельности молодые кооперато-
ры выбрали животноводство. 

— Так уж сложилось, что после 
института всегда так или иначе был 
связан с животноводством, — де-
лится Мошков. — Да и принятие в 
стране госсельхозпрограммы дает 
надежду, что нелегкий труд живот-
новода наконец-то может стать бо-
лее престижным и рентабельным.

Начинали с семи буренок, сего-
дня поголовье коров увеличилось 
втрое. Приобрели и поставили на 
откорм 30 свиней. Пока здесь тру-
дятся пять сельхозрабочих, зара-
ботная плата выплачивается регу-
лярно. Есть надежды  на дальней-
шее расширение.

Сергей Михайлович, взвалив на 
себя ответственность за неболь-
шой кооператив, понял, что его зна-
ний не совсем достаточно, чтобы 
осуществлять руководство, вести 
необходимую документацию. При-
шлось браться за книги — изучать 
основы юриспруденции, бухгалтер-
ского учета и отчетности, налого-
обложения. 

— Соблюдение правил зоотех-
нии, ветеринарии и другие премуд-
рости животноводства занимают 
мои мысли денно и нощно, — улы-
баясь, признается председатель 
сельхозкооператива. — Меня при-
учили к тому, что если взялся за де-
ло, то делай его на совесть. Вот и 
стараюсь. Ведь кооператив — это 
объединение. В уставный капитал 
вошли средства не только моей се-
мьи, друзей, но и других едино-
мышленников. 

Да, все осознавали, что бизнес 
— это рискованное предприятие, а 
уж агробизнес — тем более. Но, как 
бы там ни было, именно я несу от-
ветственность за каждый доверен-
ный мне рубль. Расходы сейчас, на 
этапе становления, огромны. Во-
первых, это корма, поскольку пока 

нет своей техники для их заготовки. 
Во-вторых, если животноводческие 
помещения выкуплены, то земель-
ный участок пока арендуется. Если 
честно, сельхозпродукция серьез-
ной прибыли пока не дает, потому 
дополнительно ведем торгово-за-
купочную деятельность, оказываем 
транспортные услуги населению, 
изготавливаем металлоконструк-
ции. Всего и не перечислишь. 

Есть немало задумок и планов, 
однако их реализация требует се-
рьезных затрат. Дойное стадо бу-
дем увеличивать за счет своего мо-
лодняка до 50 голов, планируем  
реконструкцию помещения. Наме-
тили взять в аренду  или приобре-
сти в собственность гектаров 50 
земли. Будем покупать технику, 
чтобы обеспечивать свое поголо-
вье кормами. 

Силы и желание расширить про-
изводство есть. Но своими сред-
ствами, конечно, не обойдемся; 
намерены взять кредит, но на сего-
дня кооператив не имеет залого-
вого имущества. Потому-то и важ-
но для нас выкупить в собствен-
ность земельный участок под фер-
мой. Надеемся  и на поддержку  
государства  в части  льготного  
кредитования  и своевременного 

субсидирования процентной ставки.
— В результате реализации при-

оритетного национального проекта 
«Развитие АПК» и государственной 
программы развития сельского хо-
зяйства и регулирования рынков 
сельхозпродукции, сырья и продо-
вольствия в Мцен ском районе со-
здано четырнадцать сельскохо-
зяйственных потребительских ко-
оперативов, — отмечает начальник 
управления сельского хозяйства 
Мценского района А.М. Романов. 
— Третья часть из них — снабжен-
ческо-сбытовые. Они помогают 
сельхозпроизводителям продавать 
продукцию без посредников. Есть 
кредитный, три сельскохозяйствен-
ных потребительских перерабаты-
вающих, столько же сельскохозяй-
ственных потребительских обслу-
живающих. Действуют у нас и два 
кооператива второго уровня. Об-
щая численность занятых в хозяйс-
твенной деятельности кооперати-
вов составляет 65 человек. За ми-
нувший год только сельскохозяй-
ственного сырья ими закуплено на 
сумму свыше 1,5 миллиона рублей. 
Общая же выручка от реализации 
продукции, работ и услуг составила 
30 миллионов рублей. Объем при-
влеченных кредитных, заемных 
средств равен почти трем милли-
онам, получено 600 тыс. рублей 
субсидий.

А вот кооператив «Лана» был со-
здан как швейный. На его счету вы-
полнение муниципальных заказов 
для Отрадинской и Тельченской 
больниц, а также районного центра 
социального обслуживания насе-
ления по пошиву спецодежды, из-
готовлению мягкого инвентаря. Вы-

полняются индивидуальные зака-
зы, ремонт одежды. Работает «Ла-
на» во взаимодействии с коопера-
тивом «Люкс», который осуществ-
ляет прием одежды для ремонта от 
населения Отрадинского сельского 
поселения. 

Кооператив «Люкс», где трудят-
ся четыре человека, оказывает па-
рикмахерские, косметические ус-
луги, принимает обувь и одежду 
для ремонта. В текущем году здесь 
планируют развернуть работу по 
приемке заказов на изготовление 
дверей и окон, есть мысли и жела-
ние построить современную  баню, 
чтобы оказывать населению еще и 
банно-прачечные услуги. 

Всего же в прошлом году только 
от деятельности сельскохозяй-
ственных кооперативов в бюджет 
района поступило налогов и сборов 
почти на полмиллиона рублей.

Перечислять, сколько пользы 
приносит каждый, даже маленький, 
кооператив сотням жителей сель-
ских населенных пунктов, можно 
бесконечно. Ясно одно: практика 
показывает, что сельхозкооперати-
вам по силам вдохнуть новую жизнь 
в малый сельский агробизнес. 

Елена КУЛЬПИНА.
Мценский район.

«Окна разинув, стоят магазины. В окнах продукты: вина, 

фрукты. От мух кисея. Сыры не засижены. Лампы 

сияют. Цены снижены!  Стала оперяться  моя 

кооперация. Бьем грошом. Очень хорошо», — с 

воодушевлением сказал в поэме «Хорошо!» Владимир 

Маяковский. Более 80 лет минуло с тех пор. А слова 

поэта актуальны и сейчас.

Большинство магазинов в деревнях — торговые точки 

потребкооперации, излишки сельхозпродукции у 

населения зачастую закупают они же. Потому-то, 

наверное, и приходят на ум слова Маяковского, когда 

отмечаем, что сегодня сельхозкооперация реально 

становится спасательным кругом, поддерживающим 

стабильность на селе. Причем удовлетворяет интересы 

и жителей деревушек, и мелкому агробизнесу помогает 

пережить кризисные шторма. Именно малые формы 

хозяйствования играют сегодня очень важную роль в 

решении социальных проблем села, обеспечении 

устойчивого развития сельских территорий.

Стала оперяться 
сельхозкооперация

МАЛЫЙ БИЗНЕС НА СЕЛЕ


